



De paso por Santiago, José Saramago habla de su vida en Lanzarote

“Cuando vuelvo a mi pueblo natal no reconozco a nadie”

El Premio Nobel de Literatura 1998, quien salió de Portugal en 1992 tras ser censurado por el gobierno de su país, le resta dramatismo a su migración, al compararla con un simple cambio de barrio.

RODRIGO CASTILLO R.

“No pueden esperar que yo responda todas las preguntas, porque no soy una enciclopedia e incluso tengo algunas dudas sobre las cosas que creí ciertas”, advirtió de entrada el octogenario y multipremiado novelista portugués José Saramago a las cerca de cien personas que ayer llegaron hasta la escuela de artes escénicas de la Universidad La República para escuchar sus combativas palabras.

Fiel a su reputación de pensador comprometido con las causas sociales, el Premio Nobel de Literatura 1998 –quien ha venido a Chile a presentar “El hombre duplicado”, su más reciente novela, editada por Alfaguara– acudió al recinto académico para conocer la realidad extraoficial del país a través de los testimonios que entregaron los representantes de entidades como el Consejo de los Pueblos, el Movimiento Sindical por los Cambios y la Comisión Ética contra la Tortura, entre otras.

“Mi vida en Lanzarote es magnífica; la primavera es casi eterna, hay mucha tranquilidad y no hay contaminación atmosférica”, asegura José Saramago.



Tras escuchar atentamente las intervenciones de los diversos voceros, el escritor se puso de pie y entregó uno de sus famosos y apasionados discursos contra el sistema económico que impera en el mundo. Finalmente, relajó sus ánimos al responder las preguntas formuladas por el público.

En el distendido ambiente que reinaba al final del encuentro, el autor restó dramatismo a su salida de Portugal, que se produjo en

1992, cuando el gobierno de ese país le prohibió enviar su polémica novela “El evangelio según Jesucristo” a la competencia por el Premio Europeo.

“A veces uno tiene un vecino demasiado ruidoso y se va del barrio. En mi caso, el vecino molesto era el gobierno portugués”, comentó Saramago, quien desde hace diez años reside en Lanzarote, ciudad ubicada en las Islas Canarias.

“¿Cómo es su vida en Lan-

zarote?

“Es magnífica; la primavera es casi eterna, no hace frío y tampoco hace demasiado calor. Hay mucha tranquilidad y no hay contaminación atmosférica.”

“¿Hay algún aspecto negativo?

“Una cosa negativa es la construcción dispersa y la ocupación de los espacios, aunque de todos modos el crecimiento urbano es más o menos controlado.”

Escritor todoterreno

Desde su llegada a Chile, el sábado en la noche, José Saramago ha seguido una intensa agenda de actividades: el domingo participó en un acto en el Parque de la Paz y el lunes se reunió con el Presidente Ricardo Lagos en el Palacio de La Moneda, donde además dictó una clase magistral.

Ayer, después del encuentro que protagonizó en la Universidad La República, el novelista partió al Mercado Central para degustar la comida chilena. A las ocho de la noche se dirigió a un restaurante, ubicado en Apoquindo 5123, para participar en una tertulia del ciclo “Tobacco and friends”, que organiza Chiletabacos.

Hoy al mediodía, el autor se encontrará con los estudiantes en la Universidad de Chile (Ignacio Carrera Pinto 1045).

“¿Vuelve usted de vez en cuando al Alentejo, la región de Portugal donde nació?

“Sí, pero con los pueblos natales ocurre que, cuando uno es joven, conoce a todo el mundo porque la familia y los amigos están ahí, pero yo, a mi edad, cuando vuelvo a mi pueblo no reconozco a nadie.”

“No queda nadie de los viejos tiempos.”

“Claro, uno llega y tiene que presentarse, aunque como a mí me conocen no necesito decir quién soy. Entonces la raíz de uno sigue ahí, pero ha quedado enterrada y ya no da flores ni frutos. Pero sigue siendo mi pueblo.”

Soriano, un retrato [artículo] Carlos Maldonado R.

Libros y documentos

AUTORÍA

Maldonado R., Carlos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Soriano, un retrato [artículo] Carlos Maldonado R. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)